



## MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS 086-O-2025

Acta de la sesión ordinaria número ochenta y seis, celebrada el veintidós de diciembre del dos mil veinticinco, en el salón de sesiones al ser las nueve horas.

### MIEMBROS PRESENTES:

José Joaquín Jiménez Madrigal  
**Presidente Municipal**

Francisco Alexis Trigueros Gómez  
Regidor Propietario

Doris Fernández Madrigal  
Regidora Suplente

Miriam Córdoba Cordero  
Síndica Propietaria

Briseidy Venegas Barrantes  
Síndica Propietaria

Anabelle Carrillo Pizarro  
Síndica Suplente

Rafael Ángel Navarro Umaña  
**Alcalde Municipal**

Olger Trejos Chavarría  
Regidor Propietario

Carlos Alberto Espinoza Lobo  
Regidor Suplente

Jéssica Rodríguez Zumbado  
Regidora Suplente

Kattia Mena Chaves  
Síndica Propietaria

Eric Calderón Sánchez  
Síndico Suplente

Seidy Picado Sánchez  
Síndica Suplente

Hannia Alejandra Campos Campos  
**Secretaria del Concejo**

**PRESIDE ESTA SESIÓN:** El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, Presidente Municipal.

Se da inicio con la siguiente agenda:

1. Comprobación de Quórum
  - Oración
2. Nombramiento y Juramentación de Juntas de Educación y Juntas Administrativas de Escuelas y Colegios del Cantón
3. Lectura y Aprobación de Actas
4. Lectura de Correspondencia
5. Informe de la Señor Alcalde Municipal
6. Mociones de los Señores Regidores
7. Informe de los Señores Regidores y Síndicos
8. Asuntos Varios



# MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



Ordinaria 086  
22 - diciembre - 2025  
Pág. N° 2

## **ARTICULO I: Comprobación de Quórum**

Se comprueba el quórum entre los presentes, resultando el mismo correcto.

En ausencia de la Regidora Norjelens María Lobo Vargas, la Regidora Jéssica Rodríguez Zumbado ocupa el puesto de propietaria en esta sesión.

En ausencia de la Regidora Deyanira Hernández Barrantes, el Regidor Carlos Alberto Espinoza Lobo ocupa el puesto de propietario en esta sesión.

En ausencia de la Síndico Gilberto Villalobos Pérez, la Síndica Anabelle Carrillo Pizarro, ocupa el puesto de propietaria en esta sesión.

En ausencia de la Síndico Antonio Villegas Sandí, la Síndica Seidy Picado Sánchez, ocupa el puesto de propietaria en esta sesión.

Se cuenta con la participación de la Licda. Barbara Lerici Perozzi, Asesora Legal del Concejo Municipal y el Lic. Jorge Fallas Jiménez, Asesor Legal.

**SE ACUERDA:** Alterar el orden del día para atender a Juan Carlos Mena Burgos, Oficina de Turismo en el tercer punto.

Votación Unánime.

## **Oración**

Se hace una reflexión por parte del Regidor Francisco Alexis Trigueros Gómez.

## **ARTICULO II: Nombramiento y Juramentación de Juntas de Educación y Juntas Administrativas de Escuelas y Colegios del Cantón**

De acuerdo con la Constitución Política, el Código Municipal y la legislación vigente, se procede a nombrar y juramentar a los miembros presentes;

No se presentan juntas para nombramiento, ni juramentación.

## **ARTICULO III: Atención al Público**

El Sr. Juan Carlos Mena Burgos, saluda y menciona: "Siempre agradecerles ese trabajo que hacen ustedes tan importante por el desarrollo de nuestro cantón, eso lo reconozco y lo seguiré reconociendo siempre. El día de hoy estamos acá, nos acompaña Lilly Briggs, es la directora de la Asociación Ambiental Finca Cántaros, en Linda Vista y es quien dirige las operaciones y la representante legal, además de este proyecto tan importante que hace Finca Cántaros, no solo ambientalmente y socialmente hablando, porque están haciendo un proyecto de reforestación enorme en Coto Brus y tenemos la dicha de que ellos estén acá viviendo en Coto Brus para



# MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



Ordinaria 086  
22 - diciembre - 2025  
Pág. N° 3

nosotros es un honor porque lo que representa para la biodiversidad del cantón no tiene forma de calcularlo y la parte social con el proyecto de ella se llama Mujeres Comprometidas con la Tierra, es un proyecto espectacular en donde mujeres inclusive algunas podrían estar en situación vulnerable están incorporándose a este proyecto y vinculándose a la parte ambiental, de educación y muchas de ellas trabajan en planta en Finca Cántaros, Lilly para nosotros es una referente junto con David su esposo y el equipo de trabajo de Finca Cántaros que nos está aportando al desarrollo no solo social, sino natural del cantón, pero la razón de que ella esté aquí hoy es porque, como ustedes ya lo vieron, hay un convenio que ellos quieren aportar para el mantenimiento de la colección de insectos, ellos junto con la cooperativa de turismo rural, que lastimosamente no pudo venir don Efraín, pero quedan pendiente la firma de él, van a hacer una donación de \$2,000 para empezar ellos van a contratar a un técnico que es el que se va a encargar de hacer la curación inicial de esos insectos que tanto nos está exigiendo SINAC y además un mantenimiento por un año de cada 2 meses \$300 eso es un total como unos \$3,500 lo que se va a aportar para una primera etapa en ese año esperamos ver de qué manera solucionamos, sea con otros donantes o a través de la municipalidad para darle continuidad a ese proceso de curación y garantizar que esa colección de insectos se mantenga en el tiempo, en las condiciones en las que está, dicho esto, ahorita pasamos al tema de la firma. Antes quisiera hablarles de un proyecto para marzo, no sé quiénes de ustedes han podido ver una serie que se llama Los Avengers, Los Vengadores, a Thor, el chavalo este del martillo, para marzo en coordinación con la Cámara de Turismo de Golfito, estamos coordinando y vamos a traer a la esposa de Thor, que se llama Elsa Pataki, ella es una celebridad, digamos que en las películas que más se conoce es la de Rápidos y Furiosos, toda la serie, además de otras, películas inglesas, españolas, ella es española y viene con un señor que yo les hice un video el otro día a ustedes, él hizo un video de San Vito y de una vez nos llamaron que llegaron de España gente y vino a Coto Brus a disfrutar, él se enamora de Coto Brus y de la Región Brunca, del Pacífico Sur específicamente y quiere volver, pero esta vez trae a Elsa Pataki, es algo que ya lo venimos trabajando con don Rafa y quiero pedirles el apoyo a ustedes porque la presencia de este tipo de celebridades en lugares como el nuestro potencia enormemente el tema turístico, entonces desde ya yo les quiero pedir el apoyo, a don Rafa, porque la organización necesita vehículos, por lo menos en la gira de la región sur, vehículos a Puerto Jiménez, a Corredores, yo estaría ofreciéndome para esta gira, pero vamos a ocupar tal vez otro funcionario y otro vehículo para esa gira que va a terminar en Coto Brus, los sacamos de aquí de este aeropuerto para San José y de San José para Europa, pero la idea es que se mantengan solamente aquí en la del Pacífico Sur, son 14 personas, incluida esta señora que para nosotros es muy importante que esté aquí Elsa Pataki quería comentarles eso y pedirles el apoyo desde ya, ahí más adelante les voy a dar un poquito más de avances de ese tema y la próxima semana, si Dios lo permite, vengo, voy a traer también el resumen de lo que fue las actividades de fin de año que se organizaron en conjunto con otras organizaciones y la municipalidad por medio de la oficina de turismo y otros muchos funcionarios que trabajaron en esas actividades, no sé cómo sería la dinámica para la firma".



58149

Ordinaria 086  
22 - diciembre - 2025  
Pág. Nº 4

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Agradecerle a Finca Cántaros, para nosotros es un honor firmar este convenio, primero porque no tenemos las condiciones no solo económicas, sino de conocimiento para poder traer a la persona indicada y dentro del convenio que tenemos con el SINAC, la persona que viene a hacer eso, tiene que ser una persona preparada, con conocimiento, porque no cualquiera lo puede hacer".

La Sra. Lilly Briggs, saluda y menciona: "Muchísimas gracias por esas palabras tan bonitas y quiero invitarles a todos de venir a conocer Finca Cántaros, yo tengo 6 años aquí como la directora de Finca Cántaros y ha cambiado bastante, creo que de buena forma porque ya hay más árboles, hay más extensión de tierras para tener más corredores biológicos para el paisaje de muchos animales, pero en realidad nuestro enfoque es educación ambiental, es mi pasión, es mi doctorado, porque creo que educación tiene que estar en el centro de todo lo que hacemos porque solo estamos sembrando árboles sin hacer crecer los árboles, sin involucrar la comunidad, no vamos a tener como un esfuerzo muy sostenible al futuro, igual como Juan Carlos mencionó, el grupo de Mujeres Compartidas con la Tierra, para tener más fuerza con nuestros esfuerzos de conservación tenemos que involucrar a las mujeres, porque muchas veces en el pasado no hemos incluido a las mujeres en esas actividades, todo lo que hacemos en Finca Cántaros gira alrededor de educación ambiental y ya que hemos mencionado restauración del bosque y las mujeres, o sea, género, también nuestro tercer pilar son las aves, hacemos muchos proyectos enfocados en la conservación de las aves, les invito a todos y a todas de venir a conocer nuestros proyectos, de involucrarse y para nosotros es un honor poder colaborar porque el Museo de Insectos es una maravilla, muy importante para ese cantón agradezco mucho a Juan Carlos por acercarnos para colaborar en ese esfuerzo para que exista esa joya de educación ambiental en este cantón para siempre y yo sé que ha hecho un montón de trabajo para por mantener ese espacio demasiado lindo, agradecerle a usted y agradecerle a todos ustedes por ese espacio".

El Regidor Olger Trejos Chavarría, saluda y menciona: "Agradecerle a Juan Carlos y a Lilly, ya tengo tiempo de conocerla y el trabajo que ella realiza en el cantón, yo soy el coordinador de la brigada de monitoreo de Pittier, agradecerle Lilly el trabajo que usted realiza, es muy importante que los extranjeros que vengan al cantón o al país vengan a hacer trabajos buenos, aportar, teníamos el ejemplo del señor que vivió aquí en el jardín, el del museo de insectos por ejemplo, son personas que dejan un gran legado, sin lugar a duda, es muy importante para el tiempo de estos insectos este convenio que se va a firmar, nosotros la vez pasada tuvimos una reunión aquí en las oficinas del SINAC de Coto Brus y sin lugar a duda decía Ronald Chan que es muy importante el trabajo que se le haga a este museo de insectos para el tiempo, porque si no, no lo vamos a tener mucho tiempo más y ya hace muchos años que está ese museo de insectos ahí y es importante darle ese trabajo de seguimiento".



Ordinaria 086  
22 - diciembre - 2025  
Pág. N° 5



Nº 58150

El Regidor Francisco Alexis Trigueros Gómez, saluda y menciona: "Me motiva siempre en esta municipalidad las alianzas que hemos venido haciendo con diferentes organizaciones y esta parte de los insectos y de la alianza con Finca Cántaros, yo creo que es un éxito para esta municipalidad, con Lilly también hemos estado en varias ocasiones hasta fuera del cantón de Coto Brus en reuniones juntos y sé qué hace un muy buen trabajo que a Coto Brus lo va a beneficiar en mucho porque hay mucha gente enamorada de la parte de los insectos, del turismo y a Juan Carlos decirle, yo creo que el alcalde está en la misma posición que cuenta con el apoyo de este Concejo y de la parte de la alcaldía para ese proyecto".

El Regidor Carlos Alberto Espinoza Lobo, saluda y menciona: "Don Rafa, usted si acertó cuando usted le dio esta función a Juan Carlos, realmente orgulloso, sinceramente, Lilly gracias por este convenio y gracias por los corredores biológicos que está construyendo, que conozco y yo tuve la oportunidad de llevar estudiantes a Cántaros, lástima que nosotros recibimos a esta municipalidad en mucha crisis, pero vamos a seguir creciendo, pero como miembro de la comisión de ambiente creo que nosotros los vamos a visitar pronto".

El Sr. Rafael Ángel Navarro Umaña, Alcalde Municipal, saluda y menciona: "Juan Carlos también muchas gracias por venir el día de hoy que son sus vacaciones, pero yo sé que usted no tiene horario nunca y eso es lo que le digo a más de uno, que Juan Carlos es de madrugada, noche y feriados y sigue trabajando, agradecerle a Lilly por este convenio que vamos a firmar, porque esto nos va a ayudar mucho y no es poquito, significa bastante dinero para que este gobierno local pueda mantener esa colección, de mi parte agradecer y sí conozco mucho el trabajo que ustedes hacen porque el acercamiento que tiene usted con Lilly con Marianela Jiménez del Departamento de Gestión Ambiental es muy bueno y se está trabajando muy articuladamente con la municipalidad, ustedes están colaborando mucho y estamos a la orden para poder crecer en todo esto".

El Sr. Juan Carlos Mena Burgos, menciona: "Ese rótulo ahora cuando salgan lo van a poder ver el rótulo del Parque Internacional La Amistad estaba horrible, daba un poquito de pena y sabemos que es un centro de visitación importante y que a partir de este momento y hasta que termine el verano va a venir muchísima gente a ver el Parque Internacional Amistad, el rótulo estaba muy feo, entonces nos lo fuimos a traer y yo le dije a la gente del SINAC, "yo me lo voy a traer ese rótulo y yo veré cómo hago, alguien me ayudará a restaurarlo", Lilly y el grupo de mujeres comprometidas con el ambiente lo restauraron, por ahí tuvimos la donación de una pintura, pero ellos hicieron el arte, ya está restaurado, tengo que ir a colocarlo, don Rafa me va a acompañar a colocarlo y Lilly o alguno de Finca Cántaros me acompañará, era algo que quería comentarles".

Seguidamente se procede a la firma del convenio.



# MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



Ordinaria 086  
22 diciembre - 2025  
Pág. N° 6

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Gracias Lilly por amar tanto al cantón de Coto Brus, también Juan Carlos decirle que la situación que se va a dar en marzo con Elsa y con los demás que vienen para nosotros va a ser un orgullo, lo que está sucediendo en turismo, realmente estamos creciendo a pasos agigantados de hace un año y un poquito atrás que no teníamos nada a lo que ya hoy vamos logrando con turismo, que nos visiten celebridades como estas, la presencia de una persona que es una gran actriz y que es la esposa de Thor, que el pueblo se dé cuenta de todo lo que está pasando en este tema".

## ARTICULO IV: Lectura y Aprobación de Actas

Se procede a realizar la revisión y discusión del acta 084-O-2025, una vez discutida, realizadas las aclaraciones y correcciones, es aprobada.

Se procede a realizar la revisión y discusión del acta 085-O-2025, una vez discutida, realizadas las aclaraciones y correcciones, es aprobada.

## ARTICULO V: Lectura de Correspondencia

- 1) Nota del Sr. Luis Rafael Tinoco Alvarado, Agrícola Industrial Consolidada S. A., solicitando acoger el silencio positivo y se acepte la donación de 500 m de la finca folio real 6-11759-000.

**SE ACUERDA:** Remitir copia de dicha nota a la Licda. Barbara Lerici Perozzi, Asesora Legal del Concejo Municipal para el análisis correspondiente y se le solicita emitir el criterio legal correspondiente.

Votación Unánime.

- 2) Solicitud de pago N° 9991 de la Licda. Marianela Jiménez Morales, Gestión Ambiental, solicitando el pago de la factura electrónica N° 00100001010000028230 a la Empresa Tecnomabiente S. A., por la disposición final de los residuos.

**SE ACUERDA:** Autorizar al Sr. Rafael Ángel Navarro Umaña, Alcalde Municipal para que cancele a la Empresa Tecnoambiente S. A., la factura electrónica N° 00100001010000028230, por un monto total de 419.000.00 (cuatrocientos diecinueve mil sesenta colones con 00/100), según la Licitación Abreviada 2021LA-000005-0019100001.

**ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO. Se dispensa de trámites de comisión.** Votación Unánime.

- 3) Copia del oficio DE-E-331-12-2025 enviado al Sr. Luis A. Molina Chacón, Viceministro de Egresos, Ministerio de Hacienda por parte de la MBA. Karen



Ordinaria 086  
22 - diciembre - 2025  
Pág. N° 7



Nº 58152

Porras Arguedas, Directora Ejecutiva de la Unión Nacional de Gobiernos Locales, solicitando se reconsidera la transferencia de los recursos de Partidas Específicas 2025 de acuerdo con la ley N° 7755.

Se da por recibido y se archiva.

- 4) Nota de la Sra. Shirley Zamora Chaves, Escuela Valle Azul de Agua Buena, solicitando material de relleno para la reparación de la entrada a la escuela.

**SE ACUERDA:** Remitir copia de dicha nota al Sr. Rafael Ángel Navarro Umaña, Alcalde Municipal, se le solicita que se analice la posibilidad de brindar alguna colaboración.

Votación Unánime.

- 5) Resolución N° 8913-M-2025 del Tribunal Supremo de Elecciones de las nueve horas cuarenta y cinco minutos del doce de diciembre del 2025;

**POR TANTO**

*Se cancela la credencial de regidor suplente de la Municipalidad de Coto Brus, provincia Puntarenas, que ostenta el señor José Miguel Cubero Abarca, cédula de identidad n.º 602390335. En su lugar, se designa a la señora Garla Graciela Ugalde Rivera, cédula de identidad n.º 604260129. La presente designación rige a partir de la juramentación y hasta el treinta de abril de dos mil veintiocho. La Magistrada Bou Valverde pone nota. Notifíquese al señor Cubero Abarca, a la señora Ugalde Rivera y al Concejo Municipal de Coto Brus. Publíquese en el Diario Oficial.*

Se da por recibido y se archiva.

- 6) Oficio AL-PPLN-39-OFI-PRG-45-2025 del Dip. Pedro Rojas Guzmán, Asamblea Legislativa, informando que en el Alcance N° 154 a la Gaceta N° 226 se publicó la ley N° 10804 propuesta por este diputado y que contiene disposiciones relevantes que atañen directamente a las competencias y funcionamiento de todas las municipalidades del país.

Se da por recibido y se archiva.

- 7) Copia del oficio CPJ-DE-OF-776-2025 enviado al Sr. Rafael Ángel Navarro Umaña, Alcalde Municipal por parte de la Licda. Natalia Camacho Monge, Directora Ejecutiva, Consejo Nacional de la Política Pública de la Persona Joven, solicitando información de ejecución presupuestaria 2025 de los recursos destinados a proyectos del Comité Cantonal de la Persona Joven.

**SE ACUERDA:** Remitir copia de dicho oficio al Sr. Rafael Ángel Navarro Umaña, Alcalde Municipal, se le solicita que brinde la información solicitada.

Votación Unánime.



Nº 58153

Ordinaria 086  
22 - diciembre - 2025  
Pág. Nº 8

- 8) Oficio MCB-CJ-0147-2025 de la Licda. Barbara Lerici Perozzi, Asesora Legal del Concejo Municipal, informando que la alcaldía municipal le asignó como responsable de coordinar la logística necesaria en la ejecución del proyecto Modernización Institucional, por lo cual solicita autorización para llevar a cabo dicho proceso.

**SE ACUERDA:** Autorizar a la Licda. Barbara Lerici Perozzi, Asesora Legal del Concejo Municipal, para que coordine la logística necesaria en la ejecución del proyecto Modernización Institucional.

Votación Unánime.

- 9) Oficio MCB-CJ-0148-2025 de la Licda. Barbara Lerici Perozzi, Asesora Legal del Concejo Municipal, solicitando autorización para representar a la Municipalidad de Coto Brus en los procesos judiciales interpuesto en contra de la municipalidad por 16 funcionarios, procesos Ordinarios de Reglamos de Derechos Laborales-Públicos en el Juzgado de Trabajo de Coto Brus.

**SE ACUERDA:** Autorizar a la Licda. Barbara Lerici Perozzi, Asesora Legal del Concejo Municipal, para que represente a la Municipalidad de Coto Brus en los procesos Ordinarios de Reglamos de Derechos Laborales-Públicos en el Juzgado de Trabajo de Coto Brus.

Votación Unánime.

10) Sobre cerrado.

**SE ACUERDA:** Remitir a la Comisión de Asuntos Jurídicos y para el análisis correspondiente de la Licda. Barbara Lerici Perozzi, Asesora Legal del Concejo Municipal.

Votación Unánime.

- 11) Oficio DFOE-LOC-2252 de la Licda. Vivian Garbanzo Navarro, Área de Fiscalización para el Desarrollo Local, Contraloría General de la República, remitiendo la aprobación parcial del Presupuesto Inicial 2026 de la Municipalidad de Coto Brus.

Se da por recibido y se archiva.

- 12) Correo electrónico del Sr. Rafael Ángel Navarro Umaña, Alcalde Municipal, remitiendo el oficio PPL-0033-2025-AM de la Ing. Patricia Vargas Beita, Departamento de Planificación, remitiendo el informe conversatorio PDHC Coto Brus 2024-2029 con grupo de personas con discapacidad.



Ordinaria 086  
22 - diciembre - 2025  
Pág. N° 9



Nº 58154

Se da por recibido y se archiva.

13) Oficio AIM-255-2025-CMM de la Licda. Yansy Córdoba Fallas, Auditora Interna, remitiendo el Informe de Ejecución del Plan Anual de Trabajo de la Auditoría Interna.

El mismo se remitió para el análisis correspondiente de los miembros del Concejo Municipal.

14) Nota de la Licda. Milena Calvo Arguedas, Unidad de Administración Tributaria, remitiendo la solicitud de permiso N° 082-2025 de un permiso para karaoke a nombre de la Sra. Jeane Marín Anchía, en Faces Bar en San Vito.

**SE ACUERDA:** Autorizar la realización de karaoke los días 02, 06, 09, 13, 16, 20, 23, 27 y 30 de enero del 2026, a la Sra. Jeane Marín Anchía, en Faces Bar en San Vito, con un horario de 07:00 p.m. hasta las 12:00 a.m.

**ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO. Se dispensa de trámites de comisión.** Votación Unánime.

**ARTICULO VI: Informes del Señor Alcalde Municipal**

1. Oficio DAM-0447-2025-CMM del Sr. Rafael Ángel Navarro Umaña, Alcalde Municipal, remitiendo el informe de labores del 15 al 19 de diciembre del 2025.

Hace 8 la sesión ordinaria del Concejo y también teníamos junta vial cantonal, no había ni correspondencia y no la realizamos ese día, más que todo ese día teníamos el convivio con el Concejo. El día 16 tuve audiencia de conciliación en el Juzgado Contravencional y no hubo conciliación, participamos la licenciada Bárbara y mi persona que es la que está llevando el proceso. También tuvimos inspección con el departamento técnico en Tajo Barranquilla, ahí estamos trabajando en este momento para hacer todo el proceso del traslado del quebrador, estuvieron los ingenieros, el geólogo y el jefe de maquinaria, operadores, inclusive el día de hoy hay una brigada trabajando en el tajo de Barranquilla para no atrasarnos con el traslado del quebrador, además vimos que quizás no va a ser muy rápido ese traslado y nos vamos a atrasar porque no es fácil despegar todo ese quebrador y transportarlo, para todo se ocupa maquinaria para desarmar, trasladar y armar, le pusimos un plazo aproximadamente de 2 meses, tenemos una cantidad de material alrededor de 5,000 m, pero según la planificación para el 20 de enero ya no tenemos material, quizás nos quedemos sin material hasta finales de febrero, aprovechamos y tomamos la decisión de hacer una contratación de un quebrador para sacar 20 mil m para no atrasarnos, por medio de la monta del quebrador y quiero hacer un



# MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



Nº 58155

Ordinaria 086  
22 - diciembre - 2025  
Pág. Nº 10

trabajo bueno, pintarlo, revisar motores para que no tengamos ningún retraso cuando ya arranquemos con nuestro propio quebrador, les informo eso para que sepan que ya el proceso se adelantó, queda nada más adjudicar después del primero de enero a la empresa que lo gane, esperamos que el quebrador al 15 de enero ya esté trabajando. También tuve sesión de Concejo Municipal la extraordinaria. El 17 inspección con el departamento técnico a solicitud de vecinos de Sabalito, estuvimos viendo algunas situaciones que nos solicitaron, además tuve atención al público de 10 de la mañana a 4 de la tarde. El 18 tuve reunión con el gestor administrativo financiero sobre el presupuesto 2026, nos reunimos para ver algunas cosas del presupuesto, pero nos hizo falta información, estoy contento por eso, lo demás lo arreglamos de camino. Ese mismo día tuve reunión con el personal de campo, gestión ambiental estuvimos hablando con los muchachos sobre la demanda en el tribunal, me he tomado el tiempo para dialogar con ellos, lamentablemente hay algunos que no saben ni qué fue lo que firmaron, Barbara así es y los que lo provocaron no demandaron, entonces, hay una situación complicada ahí que yo quería principalmente porque a mí me gusta, he tenido esa virtud, no sé qué de que poder dialogar con la gente cuando hay cosas un poco complicadas para conocer qué es lo que ellos piensan, un convivio y conversamos y entonces así está el asunto, Barbara, para que se dé cuenta usted que podemos sentarnos a conversar con ellos, sinceramente, yo creo que es lo mejor. El 19 también tuve atención al público de 8 a 11 de la mañana, también reunión de personal en gestión ambiental en el centro de acopio, compartí un rato con ellos, también con el personal de campo, me reuní en todos los departamentos para desearles feliz navidad y año nuevo y así que este año que viene sea mejor. También he venido analizando que nosotros vamos avanzando muy bien con el tema de turismo, pero preocupa el tema y debemos apoyar más y reforzar más el aprendizaje de la parte de inglés, en algún momento de parte de la presidencia de la República me habían ofrecido sobre cualquier apoyo con el Ministerio Trabajo y estuve haciendo algunas consultas y creo que debemos de buscar más información o más apoyo de parte del gobierno para impartir más capacitaciones a las personas interesadas del cantón que no tienen los medios para a estudiar, entonces me dieron una audiencia con el ministro de trabajo para el martes 6 a las 8:30 de la mañana para que hablemos sobre este mismo tema, porque es importante muchos que quieren estudiar y no tienen los medios para hacer algún curso, entonces que sea subsidiado con el Ministerio de Trabajo como se hacía hace un tiempo atrás, aunque la gente habla muy bien de la parte de turismo, nosotros debemos preparar la gente joven para que se puedan desenvolver en ese campo como lo hacen otros cantones, como Osa, Puerto Jiménez, nosotros también podemos dar colaboración a la juventud, a las personas que quieran estudiar, no solo para los jóvenes, sino para todo aquel que quiera estudiar. El sábado participé en el proyecto que vamos a hacer en Santa Cecilia, es una emergencia porque por ahí pasan busetas de estudiantes y son dos pasos demasiado peligrosos, ya nos habíamos preparado desde julio, habíamos comprado las alcantarillas, pero por el invierno no habíamos colocado. También esta semana firmé el convenio con el INDER del puente de La Casona - Villa Palacio, ya está listo, el cartel salió a licitación esta semana pasada y queda el proceso de adjudicación y



# MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



58156

Ordinaria 086  
22 - diciembre - 2025  
Pág. N° 11

según INDER estamos para arrancar con el proyecto en marzo del 2026. También una de las cosas que hablé con el personal, con los departamentos, gestión ambiental gracias a Dios pasó la meta al 110% que tenía de recaudación, el departamento de patentes también pasó un porcentaje y el departamento de bienes inmuebles se quedó como en un 96% un 97%, felicitarlos a todos, falta más, tenemos que trabajar en una depuración de la base de datos de esta municipalidad, la meta sería cuánta morosidad tenemos en este gobierno local, si no hacemos una depuración de la base de datos en todas las áreas de servicios, no sabemos y puede ser que tenemos una morosidad de 700 millones, pero la realidad puede rondar los 400 millones, hay 300 o 400 millones que son datos basura de los sistemas y ese es el trabajo que quiero proponerme hacer para este año, si ustedes me apoyan, se aprende de otras municipalidades como la Municipalidad de Esparza, que tienen la morosidad en mínimo porque han hecho un gran trabajo, aquí se había hecho un trabajo de depuración de la base de datos más o menos en el 2008, y yo quiero este año concluir o darle seguimiento a ese tema para poder darle a ustedes un informe de cuanta es la morosidad, eso nos ayudará mucho porque tendríamos la información a la mano, tenemos la capacidad en cuanto al personal que tenemos es no hay que contratar más gente, cada departamento puede depurar su base de datos.

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Dos puntos, sobre la contratación de ese quebrador ojalá lo logremos porque es una muy importante de verano, el cual no nos puede fallar el material, ojalá que la adjudicación, el ganador de esa licitación, esté disponible para poder hacerlo inmediatamente creo que debería ser uno de los requisitos. Sobre la morosidad creo que es importante, Rafa, porque un día estos un muchacho me decían, "a mí me están cobrando la basura de hace 10 años de un lugar que ni casa tiene", entonces me dice, "tengo supuestamente una deuda pendiente", entonces, parte de eso que usted acaba de decir, de esa basura que en algún momento se metió ahí a ese muchacho, entonces es muy importante ese trabajo y Rafa, ojalá que logre implementar esa depuración en el 2026 para que sea seamos más claros de lo que tenemos y de lo que realmente no existe. Agradecerle, Rafa, ese ímpetu que tiene siempre de estar trabajando a veces hasta días feriados y muy importante los proyectos que vienen para el futuro".

El Regidor Olger Trejos Chavarría, menciona: "Eso que dice don Rafa del quebrador, eso se llama planificación y recuerdo que en reunión de junta vial Eric llegó y dijo, "¿y qué tal que tengamos algún contratiempo y no podamos trabajar en enero con el quebrador de nosotros?", entonces, se había tomado el acuerdo y me parece excelente, siempre hay que tener un plan B debajo de la manga por aquello. Lo que don Rafa está hablando de los caminos para Agua Buena, últimamente hemos tenido accidentes ahí en ese camino, sea de Coto Brus o de la zona baja, no es una ruta cantonal, pero es importante hacer un llamado a todas las personas, y no solo aquí en Coto Brus, a todo el país, de que tengamos prudencia a la hora de manejar, porque muchos accidentes pasan en veces por prudencia, uno sabe que la ruta Ciudad Neily es complicada y si no se tiene el cuidado correspondiente fallan los



Ordinaria 086  
22 - diciembre - 2025  
Pág. N° 12



No 58157

frenos, falla la dirección y va a ser una mala noticia para la familia. Agradecerle a Rafa y desearle una Feliz Navidad a toda la gente, a los funcionarios públicos, que yo creo que ya algunos ya están diciendo don Rafa que ya salieron, hay otros que todavía le corresponde trabajar, entonces seguir poniéndole".

El Regidor Francisco Alexis Trigueros Gómez, menciona: "Felicitar al alcalde porque creo que eso es una visión productiva del señor alcalde, el contratar ese quebrador para no vararse, el presidente lo decía, son los meses de verano y hay que aprovecharlos, si tenemos un buen material, un buen tajo, no bebemos de desaprovechar con el equipo que debe estar ahí, Rafa, eso es lo importante para no atrasar los trabajos. Felicitaciones, don Rafa, y una feliz Navidad y un año nuevo y con ganas de seguir siempre trabajando por el desarrollo del cantón".

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Hay que recordar que, para esos días, Rafa, no sé si nos puede informar, para el mes de enero creo que hay más maquinaria que va a llegar".

El Regidor Carlos Alberto Espinoza Lobo, menciona: "Feliz Navidad para todos si Dios lo permite y espero que la disfruten, vieran lo orgulloso que se siente uno llegar a los proyectos, ver ese tubo alcantarilla que se va a poner ahí en Santa Cecilia es increíble, igual que el que están poniendo en Puente López, o sea, que la municipalidad tenga toda esa capacidad para hacer esos proyectos, después de ahí hay que hacer el de Concepción, entonces agradecerle al señor alcalde porque me invitó. Compañeros, tal vez la sesión del próximo lunes es una sesión más corta, a mí me gustaría que fueran a ver dónde se va a instalar el quebrador y quiero para terminar felicitar a todos, a los funcionarios municipales por todo ese apoyo que nos dan. Sinceramente, como Concejo nosotros ocupamos el apoyo de ellos para salir adelante y ahí es donde uno se siente orgulloso".

El Sr. Rafael Ángel Navarro Umaña, Alcalde Municipal, menciona: "Esta semana se fue a traer una vagoneta, ya está aquí para trabajar y ahora en la tarde salimos para San José tres personas porque mañana retiramos otras dos vagonetas.

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Imagínese, estamos hablando de que la flotilla pasa de 3 a 7 y cuando lleguen las nuevas, vamos a tener una flotilla muy buena y eso nos va a favorecer en los frentes de trabajo, porque a veces los frentes de trabajo que se hacen a nivel de los distritos, que últimamente he venido notando, o sea, tenemos como 3 cuadrillas trabajando y a veces para jalar material y limpiar las en las cunetas, la remoción de escombros, se ocupa a veces una vagoneta y a veces o se tiene la vagoneta en la remoción de escombros o jalando material, entonces todo eso atrasa y eso nos va a dar una apertura más para hacer las cosas cada día mejor, no solo en el verano, sino en el invierno. Rafa, muy agradecido de que haya tomado la iniciativa de entrarle a la recuperación de ese equipo que estuvo tanto tiempo en el taller y también hayamos aprobado la compra de nuevas de nuevas vagonetas y más material, más maquinaria. También



Ordinaria 086

22 - diciembre - 2025

Pág. N° 13



quisiera consultarle cómo está el asunto de la máquina que habíamos comprado o no sé si ya está comprada o si está licitada, si viene, ¿cuánto más o menos falta para la producción de mezcla de cemento?".

El Sr. Rafael Ángel Navarro Umaña, Alcalde Municipal, menciona: "La bien que es la que llamamos la portátil, ya está adjudicada, está en el montaje en el camión, que acaba de venir ella, porque voy a explicarle, el camión es construido en Brasil, se es un camión que se pidió especial, ese camión está en por que subió de Brasil a Italia, llevarlo a Italia porque en Italia es donde hacen las máquinas de hacer cemento. Entonces está en fábrica montando quede originalmente bien montada en ese camión, esa bien con ese camión está llegando acá como el 15 de enero, el sistema de los 15,000 L de agua está llegando aproximadamente como el 10 de enero a Costa Rica, que ese sí viene directamente de Brasil, y también este que se compraron dos vehículos doble tracción, uno para el combustible, porque el Hi Lux, como siempre anda la mayoría cargado, falla mucho los roles de bocinas y todo eso, es un Hi Lux que ha sido muy bueno, pero ya para ese trabajo por la tanta maquinaria es transporta mucho combustible, entonces compramos un camión doble tracción para jalar combustible y compramos otro camión, doble cabina con un techado atrás para el tajo de Barranquilla para los operadores, porque hay veces que ya la galoper no caben y la acabamos de arreglarla para que aguante mientras viene, todo está para finales de enero. (José Jiménez, el silo Rafa), el Silo viene con la bien, con el camión, eso viene Italia también el silo en ese conjunto con la con el camión y la bien y lo de las cuatro vagonetas yo calculo que están para mayo, ya están los carteles hechos y contarles también que me llamaron de JUDESUR que ya está aprobado el presupuesto por parte de la Contraloría. Entonces, ya los carteles de las cámaras y los carteles de Marianela, se están publicando en el mes de enero para cuando venga el extraordinario, nada más estén listos para adjudicar, eso es un proceso nuevo, el recolector de basura, el camión para reciclaje que es más grande que el que tenemos, la carreta para un cabezal que tenemos desocupado de parte de ambiente por si en cualquier momento lo ocupamos o para no que tenga que trabajar tanto aquel otro camión que a veces viene jueves y el viernes va para Coyol de Alajuela, entonces, tenerlo listo para que en cualquier momento se pueda ir dejar todo lo que sale reciclaje y la compactadora y también lo del montacargas que traemos un montacargas nuevo, entonces estamos con bastante compromiso, por eso esta semana hemos estado casi solo en planificación para ver las metas, yo creo que el trabajo que estamos haciendo con planificación nos está haciendo cumplir fechas con sus metas para poder salir adelante porque es bastante el trabajo y gracias a Dios vamos bien, si no fuera por el apoyo de ustedes no estaría dando este informe".

El Síndico Eric Calderón Sánchez, menciona: "Don Rafa, no se ha recibido respuesta por parte de Buenos Aires, del Camino de Santa Marta, me preocupa, si bien es cierto entramos en una época bonita, pero ya automóviles de la escuela para abajo, no entran porque quedaron los filos altos y es imposible. La otra cosita que quería pedirle don Rafa es la posibilidad cuando ya entren los muchachos, una revisión al



# MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



Ordinaria 086  
22 - diciembre - 2025  
Pág. N° 14

puente de la quebrada antes de donde Cándido Espinoza, al lado derecho hay un hundimiento por el peso de las vagonetas que entraron con material y en cualquier momento se puede quedar un sin paso ahí. Entonces, una revisión para ver qué se puede hacer, un muchacho le preguntó al señor presidente del comité de camino y dice que él todo lo tiene organizado, ojalá fuera verdad, pero por lo menos conmigo no volvió a conversar y no sé si habrá venido a hablar con usted”.

El Sr. Rafael Ángel Navarro Umaña, Alcalde Municipal, menciona: “De la municipalidad de Buenos Aires, aquí sale sobrando, porque ya yo no batallo más con la Municipalidad de Buenos Aires, de manera que yo sí les dije y disculpe porque yo podía haber ido a arreglar ese camino en estos días, pero no lo analicé, pero es difícil el convenio que lo firmemos con Buenos Aires, hay que asumirlo y para ver si la primera semana lo vamos a hacer”.

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: “Que lindo, todos nos sentimos orgullosos, que lindo es escuchar y por eso estas sesiones que a veces no son tan largas y extensas, es escuchar un informe como este de Rafa, del equipo, de los proyectos, de lo que estamos haciendo, realmente es gratificante, yo no sé si los compañeros se sienten igual, pero yo me siento feliz de saber de la cantidad de proyectos que se están realizando, de la calidad de maquinaria y equipo que se está adquiriendo, de cómo se está trabajando en cada una de las áreas, turismo, en ambiente, caminos, en la parte tributaria, eso es importante y más importante que ahora en la sesión que tuvimos extraordinaria escuchar el plan que se va a desarrollar, un plan de desarrollo sostenible en el tiempo con programas, metas, actividades claras a seguir. También decirles, no sé si ustedes vieron, el ICE aceptó la situación de Rafa, no sé si quiere referirte a eso”.

El Sr. Rafael Ángel Navarro Umaña, Alcalde Municipal, menciona: “El ICE vino, ya nos certificó de que estaba bien todo y nada más quedamos en espera de cuándo ellos planifiquen para venir a hacer la el trabajo que les corresponde, se tienen que evacuar una parte del parque para acá para poderlos ellos conectar y desconectar y todo eso, pero ya vamos avanzando y yo tengo la fe en Dios de que ahora sí podemos decir que vamos a terminar ese boulevard, aunque he tenido, ustedes no se imaginan y son cosas que uno no las cuenta a veces porque definitivamente que esté complicado solo uno, pero ustedes no se imagina la presión increíble que tuve con los taxis, ahora ya tenemos normal un poquito el asunto porque sinceramente yo di la palabra que se metieran al boulevard, yo no aguantaba la presión más porque caían los tráficos, les hicieron partes porque estaban al frente de la farmacia porque como empezó de mal, yo no quiero que termine tan mal como empezó ese boulevard de mal porque no hubo ninguna planificación, primero, ¿dónde iban a colocar los taxis?, no hubo ninguna y no tienen claro en absolutamente nada, anduve en San José, en ingeniería de tránsito, en Pérez Zeledón en ingeniería de tránsito y nadie sabe nada de lo que planearon, entonces le digo yo, métanse ahí para ver más adelante qué vamos a hacer, pero ya por lo menos están contentos y aquí lo que vale la pena es la armonía porque yo cada vez que pasaba ahí, un día



# MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



Nº 58160

Ordinaria 086  
22 - diciembre - 2025  
Pág. N° 15

me encerraron los taxistas ahí y no podía salir, eso fue un problema, ya por lo menos vamos arreglando y falta mucho que hacerle, tenemos la fe que en algún momento esas banderas las vamos a eliminar de ahí y vamos a poner otras cosas lindísimas que vi en David, yo vi algo muy bonito en el parque que quiero hacerlo aquí en San Vito, si ustedes me apoyan. Entonces decirles eso, el ICE ya vino, ya dio el visto bueno, ya vamos para adelante y en muy poco tiempo la empresa va a venir a terminar el muro".

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Ustedes saben que yo siempre he sido muy positivo en las cosas, hoy estamos aquí y estamos en esta sesión y estamos trabajando a futuro 20, 30 años muchos llegarán y se sacarán fotografías en el boulevard e incluso habrá que invertirle algún otro dinero en algunas otras mejoras que se puedan hacer, pero ya está, o sea, ya es una cosa que está, no podemos echar el tiempo para atrás, entonces, sacar lo mejor de lo que no existe, dice un dicho, un adagio chino que nada ocurre por accidente, sino que ocurre porque Dios así lo tiene premeditado, pudimos decir que eso fue un error, pero nada ocurre sin que las cosas suceden, porque si hubiese sido así, hubiese sido tapado, por ahí el compañero Olger tenía unas ideas bonitas que yo creo que a futuro se pueden dar cuando ya se esté terminado ese arco y decorarlo bonito con motivos de Coto Brus, el pájaro campana, el pájaro estaca, las cataratas, tenemos muchas cosas que podemos y que llamen la atención y como les digo, a futuro muchos de nuestros hijos o nietos se sacarán fotografías ahí y esa parte viajará por el mundo sin que nosotros tal vez ya estemos aquí, entonces, eso va a ser muy importante".

El Sr. Rafael Ángel Navarro Umaña, Alcalde Municipal, menciona: "Quiero decirles algo a ustedes y como vamos a ver, mi propuesta, voy a ser más cuidadoso con el presupuesto este año, porque ya que nos fue bien este año, porque más bien nos quedó en la pagamos los aguinaldos, ya teníamos la plática del salario escolar, pero vamos a ser muy cuidadosos en las inversiones que se siempre que sean bien analizadas y en la contratación de personal. Eso lo tengo claro, vamos a ver y les agradezco que me apoyen en el estudio que estamos haciendo con la Unión Nacional de Gobiernos Locales para ver cómo estamos y que tengamos claro un panorama de qué cómo están los departamentos, si no hay duplicidad de funciones, por eso vamos a ser cuidadosos porque también tenemos que aportarle algo al pueblo y tenemos que no sirva la municipalidad solo para pagar planillas, sino para hacer proyectos, hay muchas cosas que tenemos que hacer en este cantón que darle a la comunidad, entonces, vamos a ser muy cuidadosos en eso para que lo sepan, por si alguien le llega a dar quejas, yo voy a trabajar en eso".

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "No, muy agradecido, Rafa, con esa participación suya y aparte de eso, como lo dije anteriormente, en 1 año y 8 meses que tenemos, la cantidad de proyectos y de cosas que se están realizando son increíbles, son beneficiosas para este cantón, vea, el hecho de que nosotros estemos hoy aquí en este edificio que nos alberga, que nos economizó los dos mil



# MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



Nº 58161

Ordinaria 086  
22 - diciembre - 2025  
Pág. N° 16

y resto de millones que iba a costar un edificio que no tal vez nos tendría en estos momentos en una situación bastante difícil de económicamente, ahí vamos para adelante y qué bueno que usted dice que se van a estudiar todas esas cosas".

## **ARTICULO VII: Mociones de los Señores Regidores**

No se presentan mociones.

## **ARTICULO VIII: Informe de los Señores Regidores y Síndicos**

No se presentan informes.

## **ARTICULO IX: Asuntos Varios**

### **1: - Asunto Vario Suscrito por el Regidor Francisco Alexis Trigueros Gómez**

Hace unos días se hizo una propuesta sobre las reuniones para el próximo año, en los distritos, las extraordinarias, a mí me gustaría proponerle al señor alcalde y a los regidores, que ojalá en estas reuniones llevemos una buena presentación ojalá proyectada de las maquinarias que estábamos hablando, que conozcan todos los distritos fotos del tajo nuevo y dar un buen informe acerca de todos los proyectos que han pasado este gobierno.

Y lo otro, no sé si ustedes saben que el señor Jorge Garita está un poco mal de salud, algo escuché, entonces, para que lo pongamos en oración, así sufrió un infarto y mañana va para Ciudad Neily a hacer una prueba ahí de fuerza que no se sabe si le hará poder superar o no, él ha sido un líder que ha dado mucho por este cantón, entonces, ponerlo en oración.

### **2: - Asunto Vario Suscrito por el Regidor Olger Trejos Chavarría**

Para hacer un llamado a toda la población del cantón y más, sobre este lo de la pólvora, estaba viendo que las municipalidades de San José, Goicoechea, Curridabat y Acosta habían tomado un acuerdo para que no se vendiera pólvora sonora, que es la que llega tanto el problema a seres humanos como a animales, mascotas y animales silvestres, ojalá que en eso tengamos un poco de cuidado, nosotros a futuro deberíamos de tomar acuerdos y seguir las cosas buenas.

Y la otra es eh de aconsejar la gente, viene Navidad y Año Nuevo, la Navidad más que todo es para reflexionar, el año nuevo hay gente que lo agarra para celebrar, que sepan cómo hacen las celebraciones, porque en estas celebraciones hay veces que se les va la mano, entonces, hacer un llamado y que todos tengan una feliz Navidad y próspero año nuevo.

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Sobre lo de la pólvora, yo creo que aquí en el cantón este de momento creo que no hay nadie vendiendo



# MUNICIPALIDAD DE COTO BRUS



Ordinaria-086

22 - diciembre - 2025

Pág. N° 17

pólvora, no sé si lo hay, quiero decirles que es un poco complicado, podemos tomar un acuerdo lógicamente todas esas cosas, pero nosotros tenemos la frontera aquí de Sereno y la frontera con Canoas y no sé cómo se podría hacer para hacerle una multa y eso está un poco enredado, sería un llamado de concientización para que la gente no lo haga, pero es un poco, eso será a criterio y a responsabilidad de cada una de las personas. Lo que dice el compañero, yo no sé si este año nos toca en enero el informe suyo, creo que sí, justamente yo sé que ese informe se está preparando muy bien para que lo podamos compartir y distribuir a en esos concejos de distrito, si ustedes lo analizan y lo hemos comentado aquí, todos los que estamos aquí tenemos conocimiento de la cantidad de cosas que están haciéndose y vienen pronto las inauguraciones de los puentes, da gusto ver esos en esos lugares tan alejados donde se están construyendo esos puentes que son una bendición para esas comunidades.

El Sr. Rafael Ángel Navarro Umaña, Alcalde Municipal, menciona: "Usted dice de ir a los distritos a hacer una presentación, por qué no le damos un compás a eso hasta tener el informe para poder lograr de llegar a los distritos y proyectar lo que este Concejo, este gobierno local ha hecho, vamos a todos los distritos a presentarlo, sería bonito llevar toda la información hasta que después de que yo doy el informe a ustedes, ¿les parece?".

El Regidor José Joaquín Jiménez Madrigal, menciona: "Hay que programarlo de por sí en el año, o sea, entre el transcurso del año. Se cierra la sesión número 86 del día de lunes 22 de diciembre del 2025 al ser las 10:50 minutos de este día".

Finaliza la sesión al ser las diez horas con cincuenta minutos.

José Joaquín Jiménez Madrigal  
**PRESIDENTE MUNICIPAL**



Hannia Alejandra Campos Campos  
**SECRETARIA DEL CONCEJO**